

La universidad, en cualquier parte

POR RUBÉN MÁRQUEZ

▶ LA EDUCACIÓN ONLINE SE CONSOLIDA EN EL ÁMBITO UNIVERSITARIO. ESTUDIAR UN GRADO DESDE CASA CADA VEZ ES MÁS COMÚN

Si algo bueno tienen las épocas de crisis como la que estamos atravesando es que muchos desempleados apuestan por invertir en su formación para ampliar posibilidades profesionales. De hecho, según datos del Ministerio de Educación, en el curso 2010-2011 aumentaron en un 10% las matriculaciones universitarias en España. De todo el conjunto, se estima que alrededor de un 15% de los universitarios siguen sus estudios desde una universidad a distancia.

Parte de ese incremento se debe a la proliferación de la formación online en el ámbito universitario. Ahora es posible optar por las clases en la facultad, la formación semipresencial, hasta la puramente online, en la que el alumno puede decidir cómo y cuándo estudiar.

Clases en Red

Ahora bien, aunque el e-learning vaya tomando fuerza, la situación de este tipo de formación en España todavía es algo desigual porque sigue habiendo algunos reticentes al uso de las nuevas tecnologías. Un estudio de 2009 realizado por el Instituto de Tecnologías Educativas indicaba que España estaba casi a la cola de la Unión Europea en el porcentaje de ciudadanos que hacían uso de las nuevas tecnologías para estudiar.

Entonces, ¿cuál es el perfil de los alumnos que hacen uso de este tipo de modalidad? El Rector de la Universidad Internacional de La Rioja (UNIR), Jose María Vázquez, señala que la mayoría es gente que tiene una profesión y lo que quiere es incrementar su estatus académico y su nivel cultural. Y añade: «Lo bueno es que van a disponer de tiempo, por el ahorro en desplazamientos, y también de una



formación de gran calidad adaptada a sus necesidades». Vázquez dirige este novedoso centro que se apoya en el uso de la televisión digital educativa y de la web 2.0 como dos herramientas fundamentales en su oferta educativa.

Otro de los referentes de la formación online en España es la Universitat Oberta de Catalunya (UOC). Se trata de un centro totalmente virtual que lleva trabajando desde hace 15 años con estos métodos gracias a un departamento de Tecnología Educativa. Otras como la Universidad Europea de Madrid ofrecen un plan de estudios a la carta, en el que el estudiante decide el porcentaje de las clases que quiere cursar de forma presencial y las que prefiere impartirlas en la modalidad online.

En el caso de la UNIR quieren ofrecer un valor añadido y diferencial gracias a la figura de los profesores tutores

Esta alternativa de estudios online es ideal para personas que ya tienen una profesión y que desean mejorar su estatus académico

Ventajas de la formación online

- ▶ El alumno puede imponer su propio ritmo de trabajo, distribuyendo las horas como mejor le convenga. Además, permite compaginar más fácilmente dichos estudios con una labor profesional
- ▶ Esta formación que no requiere asistencia permite estudiar dónde y cuándo se quiera. Además, se optimiza el tiempo de estudio porque no hay que perderlo en desplazamientos
- ▶ El estudiante tiene la posibilidad de auto-evaluar su progreso sobre la marcha
- ▶ Es un formato ideal para aquellos alumnos algo tímidos y que no se realizan bien en un entorno de grupo. En la formación online se puede participar y existen programas de apoyo a la medida de cada estudiante
- ▶ A diferencia de otros modelos, la formación online es un medio interactivo y participativo
- ▶ Suelen ser más baratos que los presenciales porque suponen un ahorro frente a las clases asistenciales
- ▶ Algunos centros permiten al alumno elaborar un plan de estudios a la medida entre clases presenciales y e-learning

que acompañan al alumno, le motivan y le ayudan a resolver cualquier problema que pueda surgirle al estudiante durante el proceso de aprendizaje. Dicha comunicación puede establecerse mediante teléfono, mail o las herramientas de comunicación que se ofrecen desde la plataforma virtual de la universidad. Para esta institución también es fundamental valorar la metodología pedagógica a seguir: «En la UNIR el éxito radica en su sistema educativo, que se basa en el uso de la televisión digital educativa por Internet y las herramientas de la web 2.0 para reproducir las condiciones de un aula convencional en nuestras 'clases presenciales virtuales' con la ventaja de poder contar con un claustro de expertos internacionales y de que el alumno pueda asistir desde cualquier lugar y en cualquier momento», indica su rector.

Videojuegos en la universidad

El diseño está de moda y es una de las claves de futuro para mejorar la competitividad económica de España frente al crecimiento de las nuevas economías emergentes. Muchos jóvenes buscan la forma de dar un enfoque universitario a sus aspiraciones profesionales en este sector y desean encontrar una salida que les permita trabajar en el campo del diseño. Al contrario de otras realidades, España no está a la cola en este sentido, ya que hay centros universitarios de prestigio reconocidos oficialmente. Este es el caso de la Escuela Universitaria de Diseño ESNE, que cuenta ya con cuatro Grados

oficiales adaptados al plan Bolonia: Grado en Diseño de Moda, Diseño de Interiores, Diseño Multimedia y Gráfico y Diseño y desarrollo de Videojuegos. Esta última, cuya primera promoción universitaria se licenciará en el año 2014, es la carrera estrella de este centro universitario, donde se prepara a los estudiantes a para trabajar en un futuro cada vez mas global, donde innovación, creatividad y diseño serán los factores claves de competitividad.

